

TRAVAUX ORIGINAUX

De la prophylaxie et du traitement de la fièvre puerpérale;

par A. LAPHORN-SMITH, M.D., Laval, M. R. C. S. Eng. de Montréal. (1)

Si après avoir fait le lavage et le drainage de l'utérus, la température n'est pas tombée dans les 24 heures, nous sommes en présence de l'une ou l'autre des trois conditions suivantes: Ou les bacilles, après avoir détruit les membranes superficielles aux dépens desquelles ils se sont nourris (car nous avons vu qu'ils ne peuvent pas vivre sans cette provision de tissus et liquide morts), ont ensuite pénétré les couches profondes de l'*endometrium* au-delà duquel la maladie a évolué et remplissent maintenant les sinus et les lymphatiques, ou encore l'infection s'est introduite dans la cavité péritonéale par l'entremise des trompes de Fallope et s'est répandue au-delà de l'utérus lui-même; cette dernière condition est d'une éventualité assez fréquente comme le prouve la multitude des femmes qui souffrent de rétroversion avec adhérence de la matrice, accident qui date d'un accouchement ou d'un avortement. Comme je l'ai déjà noté dans une brochure publiée il y a quelques années sur les causes et les moyens de prévenir la rétroversion avec adhérence, cet accident est dû en grande partie à la funeste habitude que l'on a de tenir les femmes après un accouchement ou un avortement strictement dans le décubitus dorsal, si bien que l'utérus, refoulé par le coussin et la bande, est encore entraîné par son poids dans la position renversée, semblable à une bouteille ayant le goulot en haut. De cette façon on empêche le drainage utéro-vaginal en favorisant l'écoulement des liquides infectés dans le péritoine par l'entremise des trompes de Fallope.

Bon nombre de ces cas de péritonite pelvienne ne sont pas reconnus comme tels; on diagnostique plutôt une fièvre de lait et une tympanite.

Si la température ne s'est pas abaissée dans les 24 heures après le lavage et le drainage de la cavité utérine, nous devons immédiatement gratter la matrice avec une curette tranchante de manière à enlever toute la membrane muqueuse jusqu'au tissu musculaire. Cette opération doit cependant être faite avec précaution, surtout en passant l'instrument en haut, de manière à ne pas perforer le fond de la matrice.

De prime abord le curettage semblerait une tâche facile, mais le faire de manière à ne pas laisser un seul millimètre carré sur

(1) Suite et fin.—Voir les livraisons de juin et juillet 1893.